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Local: Centro Cultural Gil Vicente 

Hora: 15h30m 

Data: 16 de maio de 2018 

No dia, hora e local, acima mencionados realizou-se a reunião ordinária do plenário do 

Conselho Municipal de Educação de Sardoal, sob a presidência do Senhor Presidente da 

Câmara, António Miguel Borges, Presidente do Conselho Municipal de Educação, por força da 

alínea a) do nº 1 do art.º 5 do decreto-lei nº 7/2003, na atual redação, estando igualmente 

presentes os seguintes conselheiros: 

 Pedro Rosa, Vereador do Pelouro da Educação; 

 Alcina Almeida, representante do Presidente da Assembleia Municipal; 

 Paula Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário Público; 

 Ana Simples Borges, representante do Pessoal Docente do Ensino Básico Público; 

 Olga Chambel, representante do Pessoal Docente da Educação Pré-Escolar Público; 

 Anacleto Batista, representante das Instituições Particulares de Solidariedade Social, 

que desenvolvem atividade na área da Educação; 

 Anjo Pita, representante das Forças de Segurança - GNR; 

 Eugénia Correia, representante da Direção Geral dos Estabelecimentos Escolares; 

 Dora Grácio, representante dos Serviços da Segurança Social; 

 Paulo Casola, representante das Juntas de Freguesia do Concelho; 

 Nélia Costa, representante dos Serviços Públicos de Saúde; 

 Paula Lopes, representante dos Serviços Públicos da área da Juventude e do Desporto 

- IPDJ. 

Não estiveram presentes na reunião, mas informaram do seu impedimento os seguintes 

conselheiros; 

 Samuel Pereira, representante do Centro de Emprego e Formação Profissional do 

Médio Tejo; 

 Ana Paula Sardinha, Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal;- IPDJ; As suas 

faltas foram justificadas. 
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Não informaram da sua ausência e não compareceram na reunião os seguintes conselheiros: 

 João Frade, representante da Associação de Pais; 

 Ana Pereira, representante da Associação de Pais. 

A reunião teve início eram 15 horas e 40 minutos.  

Da Ordem de Trabalhos constavam os seguintes pontos: 

Período antes da Ordem do Dia 

 Ordem de Trabalhos: 

1. Aprovação da ata da reunião anterior; 

2. Balanço do segundo período do ano letivo 2017/2018; 

3. Informações. 

Período antes da Ordem do Dia 

Não havendo assuntos a apresentar no Período antes da Ordem do Dia, o Senhor Presidente, 

Miguel Borges, deu início à Ordem de Trabalhos, agradecendo a presença de todos os 

Conselheiros. 

Ordem de Trabalhos 

1. Aprovação da Ata da Reunião anterior 

Em relação a este ponto, Miguel Borges, Presidente do Conselho Municipal de Educação, 

colocou à votação a proposta de ata referente à reunião de 31 de janeiro de 2018, que foi 

enviada antecipadamente a todos os Conselheiros. 

A ata foi aprovada por unanimidade, não tendo participado na votação os Conselheiros que 

não estiveram presentes na mesma, nomeadamente:  

 Paulo Casola, representante das Juntas de Freguesia do Concelho; 

 Ana Simples Borges, representante do Pessoal Docente do Ensino Básico Público. 

Balanço do segundo período do ano letivo 2017/2018 

Miguel Borges, passou de seguida para o segundo ponto da ordem de trabalhos, dando a 

palavra ao Conselheiro Anacleto Batista, representante das Instituições Particulares de 

Solidariedade Social, que desenvolvem atividade na área da Educação. O Conselheiro 

informou que quanto à valência de creche não existem alterações às reportadas no 1.º 

período do ano letivo em questão, encontrando-se a decorrer tudo dentro da normalidade. 
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Agradecendo as informações prestadas pelo Conselheiro, Miguel Borges passou a palavra à 

Educadora Olga Chambel, representante do Pessoal Docente da Educação Pré-Escolar Pública, 

a qual mencionou que o balanço do 2.º período do ano letivo 2017/2018 foi positivo. Quanto 

às grelhas de avaliação referiu, que as crianças dos 3-4 anos estão a evoluir positivamente, 

assim como as crianças dos 5 anos de idade, as competências desta faixa etária já atingiram 

os objetivos definidos. Relativamente às Atividades de Animação e Apoio à Família (AAAF)- 

Atividades Lúdico Pedagógicas, indicou que estas decorrem dentro da normalidade e o 

feedback transmitido pelos progenitores é positivo. Por fim, a Conselheira Olga Chambel 

aproveitou para agradecer o apoio da Câmara Municipal na cedência de transporte para as 

atividades realizadas fora do espaço do pré-escolar da Presa e para as visitas de estudo. 

Miguel Borges agradeceu as informações prestadas pela Educadora Olga Chambel, passando 

a palavra à representante do Pessoal Docente do Ensino Básico Público, Ana Borges, a qual fez 

o balanço do aproveitamento das turmas do Ensino Básico, 1.º, 2.º, e 3.º Ciclo, tanto em 

termos de taxas de sucesso, bem como do conjunto de atividades concretizadas no segundo 

período, que se encontravam programadas no Plano Anual de Atividades. 

A Conselheira tomou a palavra informando que o aproveitamento escolar relativo ao 1.º Ciclo 

foi bastante positivo, verificando-se uma taxa de sucesso global superior a 92%, em todas as 

turmas, o que se traduz numa melhoria comparativamente ao 1.º período. Quanto ao 2.º Ciclo 

o aproveitamento foi considerado bastante satisfatório, com a taxa de sucesso global, de 95% 

em todas as turmas. Numa análise por disciplina permite concluir que, em todas as disciplinas 

a taxa de sucesso foi igual ou superior a 86%. Comparando com o 1.º período, as turmas de 

6.º ano destacam-se pela melhoria dos resultados escolares. Por fim, quanto ao 3.º Ciclo, 

verificou-se uma taxa de sucesso igual ou superior a 80%. 

Relativamente à qualidade do sucesso por anos de escolaridade, do Ensino Básico, 1.º, 2.º e 

3.º Ciclo, foi entregue documento com o balanço destes dados, bem como, do balanço das 

atividades desenvolvidas. Cópia do documento irá ficar anexa à presente ata, dela fazendo 

parte integrante e aqui se dando como integralmente transcrita. 

Ana Borges salientou que as AEC têm decorrido dentro do planificado para o período em 

análise, salientando a felicidade dos alunos em frequentar estas atividades. No âmbito das 
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atividades desenvolvias pelos Alunos do Agrupamento, decorridas no 2.º período, Ana Borges 

salientou as seguintes, por ciclo de Ensino: 

 Reflorestação de um terreno em Cabeça das Mós, ocorrida a dia 21 de março, 

dinamizada para os alunos do 1.º Ciclo, coadjuvados pelos colegas do Curso 

Profissional de Técnico de Proteção Civil. Esta atividade foi realizada e patrocinada pela 

Caixa Agrícola de Sardoal, com o apoio dos Bombeiros Municipais de Sardoal e pela 

Câmara Municipal de Sardoal na cedência do transporte aos alunos e docentes. 

 Projeto Capela, alusivo aos tapetes de flores da Semana Santa, realizado pelo quinto 

ano consecutivo, que tem o objetivo de estimular a criatividade e sensibilizar para a 

importância de se manterem as tradições no Concelho, pretendendo-se envolver os 

alunos na Semana Santa. Desenvolvida pelos alunos do 2.º e 3.º Ciclo; 

 Parlamento de Jovens, uma iniciativa institucional da Assembleia da República, 

organizada em colaboração com o Ministério da Educação, o Instituto Português da 

Juventude, com o objetivo de promover a educação para a cidadania e o interesse dos 

jovens pela participação cívica e pelo debate de temas da atualidade. 

Os alunos do 3.º Ciclo e do Ensino Secundário de Sardoal participaram nas fases do 

programa, assim como na Sessão Nacional e na Sessão de Informação com a deputada 

Patrícia Fonseca. 

 Da Semana da Leitura, destacou o a atividade “Ler-Acalma”, consistiu na distribuição 

de caixas de medicamentos em que a prescrição consistia na promoção da leitura, 

pelos estabelecimentos de ensino e serviços do Concelho. 

Por fim a Conselheira, Ana Borges, agradeceu ao Município de Sardoal, a disponibilidade na 

concessão do transporte para a realização de visitas de estudo e à Equipa da Escola Segura – 

GNR, na dinamização de inúmeras sessões de sensibilização para os alunos nos diferentes 

níveis de escolaridade, abordando diversas temáticas, salientando a nova temática deste ano 

letivo, designada de “Floresta Protegida”. 

O Presidente do Conselho Municipal de Educação, Miguel Borges, agradeceu as informações 

prestadas pela Conselheira Ana Borges, passando a palavra à representante do Pessoal 

Docente do Ensino Secundário Público, Paula Santos. A Conselheira começou por informar 

que no global do Ensino Secundário, verificou-se uma taxa de sucesso superior a 88%. Passou 
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à apresentação detalhada dos resultados da qualidade de sucesso por cursos e níveis de 

ensino, do qual foi entregue uma cópia do documento. Cópia do mesmo ficará anexa à 

presente ata dela fazendo parte integrante e aqui se dando como integralmente transcrito. 

Quando ao fator indisciplina, Paula Santos, salientou que o número de ocorrências 

disciplinares aumentou ligeiramente face ao verificado no 1.º período. Como estratégia para 

reverter esta situação os Diretores de Turma estão a trabalhar em estreita articulação com os 

alunos e com as famílias. Relativamente às diversas atividades levadas a cabo, salientou as 

seguintes: 

 Caminhada pelo Ambiente – Rota do Javali, no âmbito do Projeto Eco-Escolas; 

 Partilha Intergeracional – workshop de dança com o objetivo de promover a 

convivência dos alunos e os Séniores da Universidade Sénior de Sardoal, dinamizado 

pelo Projeto E-Twinnig; 

 Participação do Orçamento Participativo das Escolas; 

 Ação de sensibilização “Viagem de Finalista – Finalistas sem riscos”, dinamizada pelo 

ACES do Médio Tejo em parceria com a Equipa da Escola Segura – GNR. 

Miguel Borges agradeceu as informações prestadas pela Conselheira Paula Santos, 

relativamente ao Ensino Secundário. 

Quanto à impossibilidade da Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal em comparecer 

à reunião, tomou a palavra Paula Santos, indicando que a Diretora Ana Paula Sardinha 

encontra-se a frequentar uma Formação para Diretores, no âmbito do Projeto de Autonomia 

e Flexibilidade Curricular, a qual coincidiu com a reunião de Conselho Municipal de Educação. 

Acrescentou ainda, que ficou incumbida de transmitir as informações relacionadas com o 

Agrupamento de Escolas de Sardoal. Neste sentido, Paula Santos, em nome da Diretora 

agradece, a preciosa colaboração da Câmara Municipal na cedência das instalações do Centro 

Cultural Gil Vicente, para a realização das inúmeras atividades dinamizadas no decorrer do 

“Agrupamento em Ação”, levadas a cabo nos dias 21, 22 e 23 de março. Assim como, 

direcionar um agradecimento particular, à Biblioteca Municipal e à Câmara Municipal, pelo 

apoio prestado no desenvolvimento das atividades dinamizadas durante a Semana da Leitura, 

as quais proporcionaram os encontros com Escritores, aos alunos da Educação Pré-escolar, 1.º 
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Ciclo, 3.º Ciclo e Ensino Secundário, bem como na dinamização da iniciativa “Ler Acalma”, em 

que contaram com a participação do 2.º Ciclo. 

Na reunião de Rede Escolar, ocorrida a 26 de abril, a Conselheira transmitiu que o 

Agrupamento de Escolas apresentou à DGEstE a Oferta Educativa para o próximo ano letivo, 

com a seguinte constituição de turmas: 

 Educação Pré-escolar: 4 turmas; 

 1.º Ciclo: 5 turmas; 

 2.º Ciclo: 4 turmas (duas de 5.º ano e duas de 6.º ano); 

 3.º Ciclo: 7 turmas (7.º ano: três turmas, sendo duas turmas de ensino básico geral e 

uma turma de PCA - Percurso Curricular Alternativo; 8.º ano: duas turmas; 9.º ano: 

duas turmas); 

 No Ensino Secundário irão manter a prática dos Cursos científico-humanísticos mistos 

e os Cursos profissionais: 

 Cursos de científico-humanísticos: 3 turmas mistas de CT + LH, de 10.º ano, 11.º e 

de 12.º ano; 

 Cursos Profissionais: uma turma de 10.º ano, englobando as áreas de Técnico 

Auxiliar de Saúde e de Técnico Proteção Civil. 

Para finalizar as informações, Paula Santos, convidou todos os Conselheiros do Conselho 

Municipal de Educação de Sardoal, a assistirem à apresentação da peça “O Príncipe Nabo”, no 

próximo dia 15 junho pelas 18h00, no Centro Cultural Gil Vicente. Acrescentado que a 

interpretação da peça, uma adaptação da obra de Ilse Losa, está a cargo dos alunos das turmas 

A e B do 5.º ano, um trabalho que tem sido desenvolvido ao longo do 2.º e 3.º períodos, no 

âmbito do Projeto Autonomia e Flexibilidade Curricular. 

Interveio a Conselheira Ana Borges, indicando que esta peça será diferente da apresentada na 

Festa de Natal 2017/2018, pois acredita que irá superar as expectativas. 

Miguel Borges, congratulou a Direção do Agrupamento pela excelente iniciativa, referindo que 

que assistiu à peça dinamizada na Festa de Natal, efetivamente considera uma mais-valia para 

os alunos e para o Agrupamento de Escolas de Sardoal. Deixou a sugestão de convidarem o 

Exmo. Secretário de Estado da Educação, João Costa, a assistir a esta atividade, uma vez que, 
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este produto surge do Projeto desenvolvido no âmbito das prioridades definidas no Programa 

do XXI Governo Constitucional para a área da educação. 

Paula Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário Público, acatou a 

sugestão, informando que o Agrupamento de Escolas de Sardoal, no próximo dia 30 irá 

receber a equipa de trabalho deste Projeto e farão o convite. 

Miguel Borges agradeceu as informações prestadas, passando seguidamente a palavra à 

representante da Segurança Social, Dora Grácio. A Conselheira começou por informar de que, 

no âmbito da linha de indisciplina apontada pela Conselheira Paula Santos, que a Equipa 

Multidisciplinar de Apoio aos Tribunais-EMAT atualmente realiza o acompanhamento de cinco 

processos judiciais, do Concelho de Sardoal, dos quais um ainda se encontra em avaliação e 

os restantes quatro, com as seguintes medidas de promoção e proteção: três com medida de 

acolhimento residencial; e um com medida de apoio junto dos pais. Salientando que destes 

cinco, apenas um jovem frequenta o estabelecimento de Ensino no Agrupamento de Escolas 

de Sardoal. 

Presidente do Conselho Municipal de Educação, Miguel Borges, de acordo com as informações 

prestadas, mencionou que o tema da indisciplina o preocupa e considera necessário que se 

faça uma reflexão sobre esta temática e seja criada uma estratégia de trabalho entre a Escola 

e a CPCJ. Por outro lado, revelou preocupação com as visitas de estudo, pois têm tido valores 

muito elevados, alertando que nem todas as famílias têm condições económicas para suportar 

estas visitas, por outro lado, o Município tem assegurado o custo do transporte para a 

realização de visitas de estudo e ainda o custo do aluguer do autocarro para fazer o circuito 

escolar. Apelando ao bom senso do Agrupamento de Escolas de Sardoal, no sentido de rever 

estas situações no Plano de Atividades para o próximo ano letivo 2018/2019. 

Seguidamente passou a palavra à Conselheira Paula Lopes, representante do Instituto 

Português do Desporto e Juventude, a qual começou por comunicar a novidade da concessão 

de uma Loja Ponto JA, em Sardoal, que será instalada na Loja do Cidadão. Acrescentando que 

esta conquista partiu de um desafio lançado ao IPDJ pelo Presidente do Conselho Municipal 

de Educação e da Câmara Municipal de Sardoal, Miguel Borges. Atualmente apenas falta 

agilizar a data efetiva para se realizar a inauguração deste novo espaço público que 

disponibilizam informações e serviços direcionados para os jovens, tais como o 
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esclarecimento e divulgação de oportunidades/ atividades existentes, como na promoção de 

subsídios para estes jovens, como o apoio ao arrendamento jovem. Indicando que aos 

Técnicos do Município disponibilizados para assegurar este serviço, será prestada uma 

formação sobre o funcionamento da Loja Ponto JA. Paula Lopes lançou o convite ao 

Agrupamento de Escolas de Sardoal, no sentido de no próximo ano letivo 2018/2018, o IPDJ 

proceder à realização de sessões de esclarecimento, direcionadas aos alunos do 3.º Ciclo e do 

Ensino Secundários, sobre diversas temáticas, tais como: “Namorar com Flair Play” e o 

programa ERASMUS.  

Miguel Borges, agradeceu as informações prestadas pela Conselheira Paula Lopes, passando 

seguidamente a palavra à Conselheira Nélia Costa, representante dos Serviços Públicos de 

Saúde. Esta referiu que a gestão do programa de saúde escolar era uma responsabilidade da 

Unidade de Saúde Pública, sendo a sua operacionalização da responsabilidade das Unidades 

de Cuidados na Comunidade. Referiu ainda que a inexistência de uma UCC na área geográfica 

do Sardoal, não prejudicou a população escolar do Sardoal, pois a articulação continua a fazer-

se com a UCSP de Sardoal nas situações em que a escola o solicita. A operacionalização de 

outras ações tem sido garantida com a articulação com a Coordenadora do Programa no ACES, 

nomeadamente no desenvolvimento do programa de Rastreios de visão/ audição e na 

dinamização de uma ação de prevenção do Consumo de Substâncias Aditivas e outros 

comportamentos de risco, dirigida a alunos do Ensino Secundário, que decorreu antes das 

viagens de finalistas e que foi dinamizada em parceria com as Forças de Segurança. A Enfª 

Nélia referiu ainda que mantém o pleno desenvolvimento do Programa de Promoção da Saúde 

Oral. 

Seguidamente Miguel Borges, agradeceu as palavras da representante Nélia Costa e passou a 

palavra ao representante das Forças de Segurança - GNR, Sargento Anjo Pita, o qual 

aproveitou para felicitar a atividade “Ler Acalma”, salientando que foi bastante sensível e 

consciente. 

O Presidente do Conselho Municipal de Educação, agradeceu as palavras do Sargente Anjo 

Pita e passou a palavra a Alcina Almeida, representante da Assembleia Municipal de Sardoal. 

A Conselheira começou por mencionar que das informações transmitidas pelos conselheiros, 

destaca uma taxa de sucesso de 80% e uma percentagem mínima de indisciplina, o que é 
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bastante positivo e tem-se que enaltecer o trabalho desenvolvido na área da Educação, pelas 

inúmeras atividades desenvolvidas pelo Agrupamento de Escolas de Sardoal, salientando a 

peça de teatro realizada na Festa de Natal. Por outro lado, felicitou o IPDJ pela resposta 

positiva, quanto à existência de um Loja Ponto JA em Sardoal, felicitou também o Município 

por apoiar num modo geral, a educação, ressalvando que o Concelho de Sardoal está a 

progredir positivamente, apelidando como “o Sardoal das Maravilhas”, felicitando mais uma 

vez, o Município pelo apoio crucial às ações dinamizadas na educação e pela valorização que 

presta nesta área. 

Miguel Borges, agradeceu a intervenção da representante da Assembleia Municipal de 

Educação, Alcina Almeida, passando seguidamente a palavra ao representante das Juntas de 

Freguesia do Concelho, Paulo Casola, o qual menciona o seu contentamento com os 

resultados educativos apresentados, são uma mais-valia para o Concelho e elucida que as 

Juntas estão sempre disponíveis a ajudar e contribuir nas atividades, em prol do sucesso 

educativo. 

Seguidamente Miguel Borges, passou a palavra a Eugénia Correia, representante da Direção 

Geral dos Estabelecimentos Escolares, que iniciou a sua bordagem por felicitar de modo geral 

as atividades levadas a cabo no âmbito da educação, as quais refletem o sucesso escolar e são 

uma mais-valia para as crianças e jovens do concelho. No âmbito da Rede Escolar, acrescentou 

que foram diligenciadas reuniões entre a DGEstE, a CIMT e o Agrupamento de Escolas, quanto 

aos Cursos Profissionais houve um trabalho de retaguarda e de negociação, no concelho de 

Sardoal não ocorreram mudanças. Quanto às turmas de secundário do ensino normal a 

proposta feita pelo Agrupamento de Escolas de Sardoal foi aceite, quanto à composição das 

turmas e ao número de alunos. Eugénia Correia, informou que quanto à implementação do 

projeto de autonomia e flexibilidade curricular dos ensinos básico e secundário, de acordo 

com o Despacho n.º 5908/2017, de 5 de julho, no atual ano letivo, o feedback até ao momento 

tem sido positivo, o qual aposta na possibilidade de gestão flexível da escola, o que permitirá 

uma autonomia em 25% do currículo às escolas, promovendo maior autonomia de decisão às 

escolas, mas também a possibilidade, inovadora, de diversificação curricular e a criação de 

planos curriculares próprios ou de disciplinas e áreas disciplinares pela própria escola/ 

Agrupamento. Por fim, Eugénia Correia comunicou o desafio lançado pelo Ministério da 
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Educação, pelo segundo ano consecutivo, às escolas em aderirem ao movimento nacional de 

sensibilização e de proteção da floresta denominada “Abraço Verde”, que ocorrerá no dia 1 

de junho. Esclarecendo que a atividade proposta para os Agrupamentos de Escolas, consiste 

num gesto simbólico de comemoração da vida e de sensibilização para as questões 

ambientais, todas os participantes deverão vestir uma camisola verde e, às 11horas em todo 

o país, as crianças abraçarão uma árvore, a qual é dirigida particularmente aos alunos do 1.º 

e 2.º Ciclo. Indicando que o convite engloba outro tipo de atividades, às quais a adesão é 

opcional por parte das Escolas. 

Paula Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário Público, indicou que as 

turmas do 1.º ciclo já estão definidas diversas atividades integradas na comemoração do Dia 

da Criança, contudo as turmas do 2.º Ciclo poderão participar nesta ação de sensibilização. 

O Presidente do Conselho Municipal de Educação, Miguel Borges, passou a palavra ao 

Vereador da Educação. Pedro Rosa, iniciou a sua intervenção fazendo um reconhecimento do 

balanço positivo a das atividades e informações partilhadas pelos diversos Conselheiros/as. 

Aproveitou para reconhecer o notório trabalho de parceria com o IPDJ, o qual valoriza e 

promove inúmeros programas focados/ direcionados para os jovens, que devem ser 

distinguidos. Neste sentido, o Conselheiro acrescentou que o Município de Sardoal realizou 

candidatura ao programa Voluntário Jovem para a Natureza e Florestas e promove como 

entidade parceira o programa OTL – Longa Duração. Por outro lado, indica que a Loja Ponto 

JÁ será uma excelente conquista para Concelho e para os jovens, que irá ajudar esta faixa 

etária a desenvolver e a conhecer apoios e projetos que poderão dinamizar. Relativamente à 

data de inauguração da Loja Ponto JA, esclareceu que a data está pendente, inicialmente 

ponderaram realizar no dia da realização do Festival Estímulo. Este Festival, realizar-se-á no 

dia 26 de maio, dinamizado pela Associação de jovens do Concelho, tendo um cartaz bastante 

apelativo, o qual engloba uma “Conferência Estimula-te” sobre as problemáticas das Redes 

Sociais, que será promovido com a parceria do IPDJ. 

Intervém o Vereador Pedro Rosa destacando os projetos disseminados em parceria com o 

Agrupamento de Escolas, nomeadamente: o programa Rede de Escolas de Excelência - ESCXEL 

do qual mencionou que o Município rececionou o último relatório sobre a educação do 

Concelho, onde se constata resultados positivos, indicou que irá proceder ao envio de cópia 
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do documento a todos os conselheiros; e o Programa Reading Education Assistance Dogs -

R.E.A.D., o qual tem como objetivo melhorar as competências de leitura e as capacidades de 

comunicação através de um método diferente, lendo para um cão, rececionou relatório o qual 

apresenta resultados positivos, irá encaminhar documento aos Conselheiros. 

O Vereador informou que se encontra concluído o processo de atribuição de bolsas de estudo 

ao Ensino Superior/TeSP do ano letivo de 2017/2018. Foram atribuídas cinco novas bolsas de 

estudo para estudantes inscritos no ensino superior ou em cursos que confiram o grau de 

Técnico Superior Profissional e a renovação de dez bolsas de estudo ao Ensino Superior e duas 

bolsas de estudo aos alunos inscritos em TeSP, ministrado no Sardoal. Salientando que o valor 

de comparticipação de cada bolsa terá o valor mensal de 100,00€, para o estudante que esteja 

inscrito num curso que confira o grau académico de licenciatura ou Técnico Superior 

Profissional e para os alunos inscritos nos Cursos Técnicos Superiores Profissionais ministrados 

no Sardoal, o valor mensal de 60,00€, atribuídas pelo período de 10 meses. Quanto aos 

“Prémios de Mérito”, Pedro Rosa, informou que o processo também estava concluído, 

acrescentando que há semelhança de anos anteriores a Câmara Municipal irá entregar seis 

prémios de mérito que se traduzem na oferta da inscrição na “Universidade de Verão”, a 

decorrer na Universidade de Coimbra, que se destina sobretudo aos alunos do ensino 

secundário e que tem como principal objetivo proporcionar aos futuros alunos experiências 

de carácter pedagógico e cientifico em diversas áreas do saber. Contudo este ano, foram 

atribuídos quatro (4) prémios de mérito a alunos do 11.º ano e dois (2) a alunos de 10.º ano, 

tendo em conta que foram as únicas candidaturas rececionadas deste ano de ensino. 

Interveio Miguel Borges, mencionando que considera esta experiencia crucial para a tomada 

de decisão quanto ao futuro académico. 

O Vereador da Educação informou os Conselheiros de que a Câmara Municipal em parceria 

com todos os parceiros intervenientes em competência de Infância irão comemorar o Dia da 

Criança, a decorrer no dia 1 de junho, no Parque Desportivo Municipal, com diversas iniciativas 

atividades ao longo da manhã. Como ponto alto irá ter lugar o projeto “Bora Lá Meninas, 

Vamos Jogar à Bola”, promovido pela Associação de Futebol de Santarém. Lançando o convite 

aos Conselheiros em assistir às atividades.  
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Para finalizar, Pedro Rosa comunicou que a Câmara Municipal irá promover a Viagem de 

Estudo à Europa, destinada aos alunos do 9.º ano de escolaridade e seguintes, vai decorrer 

entre os dias 23 de julho e 01 de agosto e tem como principais destinos Espanha e França. 

Acrescentou, que os alunos Sardoalenses irão visitar locais com interesse, tais como o Mont 

Saint-Michel e a Praia de Omaha, na Normandia, o Futuroscópio, parque temático em Poitiers, 

e Biarritz. Referiu que esta viagem tem como objetivo principal proporcionar aos jovens 

estudantes Sardoalenses o contacto com outras comunidades, com outras culturas e 

realidades, como complemento e enriquecimento da sua formação pedagógica e pessoal 

durante 8 dias longe das suas raízes.  

Miguel Borges, Presidente do Conselho Municipal de Educação, indicou que o Município já 

dinamiza a Viagem de Estudo aos Jovens Sardoalenses há 25 anos, um projeto que considera 

bastante positivo no desenvolvimento dos jovens, pelo contacto com outros locais, com 

outros momentos históricos e pela multi-cultaridade, sendo um marco importante na vida dos 

jovens participantes. Posteriormente agradeceu as informações dadas pelo Sr. Vereador 

Pedro Rosa, passando para o último ponto da ordem de trabalhos. 

3. Informações. 

Miguel Borges, começou por mencionar o seu sentimento de orgulho no trabalho realizado 

por todas as Entidades, comunidade em prol do sucesso educativo, o qual tem originado frutos 

que se reveem nas crianças e nos jovens. Por outro lado, indicou lamentar que a Associação 

de Pais e Encarregados de Educação não tenha nenhum elemento presente na reunião do 

Conselho Municipal de Educação, acrescentando que irá transmitir esta informação à 

Presidente dessa entidade. 

O Presidente do Conselho Municipal de Educação, Miguel Borges, informou os Conselheiros 

que no âmbito do Programa de Regularização Extraordinária dos Vínculos Precários na 

Administração Pública (PREVPAP), com vista à promoção da estabilidade profissional dos 

trabalhadores, no sentido de terminar com o trabalho precário e também com vista ao bom 

funcionamento dos serviços a que estes estão afetos, assim como dando o exemplo do 

Agrupamento de Escolas de Sardoal. Esclarecendo que este programa de regularização surge 

com a Lei nº 112/2017, de 29 de Dezembro, o qual possibilita que o órgão executivo de Câmara 

Municipal dê início ao processo de regularização dos trabalhadores precários afetos a todos 
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os organismos que estejam sob a sua alçada, das empresas locais aos serviços municipais. A 

regularização de todos estes trabalhadores precários trata-se de uma medida de elementar 

justiça e de reposição de direitos legalmente previstos, a qual pretende que este processo seja 

célere e transparente. Destina-se aos trabalhadores que não tenham vínculo jurídico 

adequado, no período de 1 de janeiro de 2017 a 4 de maio de 2017, tenham exercido funções 

na autarquia. 

Deste modo, transmitiu que a Câmara Municipal, já realizou o levantamento do número de 

postos de trabalho correspondentes a necessidades permanentes sem o adequado vínculo 

jurídico e já concretizou a alteração do mapa de pessoal. 

Miguel Borges informou e convidou os conselheiros a participar na Cerimónia de Juramento 

de Bandeira, do Regimento de Apoio Militar de Emergência (RAME) que irá decorrer em 

Sardoal no próximo dia 24 de maio, pelas 11h30m. O local para a realização da cerimónia será 

junto ao Agrupamento de Escolas de Sardoal no sentido dos alunos poderem assistir. Interveio 

Paula Santos, representante do pessoal docente do Ensino Secundário Público, indicando que 

a atividade é de louvar pelo ato significante que tem, contudo a hora agendada para a 

realização é complicada para a logística escolar, tendo em conta, que durante esse horário 

estarão a decorrer provas de aferição para os alunos do 5.º ano do 2.º Ciclo. O Presidente do 

Conselho Municipal de Educação, tomou nota da informação e indicou que irá agilizar esta 

situação, no sentido de não se penalizar os alunos que estarão a realizar prova. 

Quanto ao ponto da situação da construção do Novo Parque Escolar, Miguel Borges, 

Presidente do Conselho Municipal de Educação, partilhou com os Conselheiros que o Tribunal 

de Contas solicitou documentação, à qual terá que ser o Ministério da Educação a encaminhar, 

situação que está a ser agilizada. Contudo aponta-se as datas de 01 de agosto de 2018 ou 01 

de setembro de 2018, para o início das obras, que irão contribuir para a melhoria da qualidade 

das condições escolares das crianças e jovens, assim como beneficiar as condições de 

trabalho. 

A conselheira Paula Lopes, representante dos Serviços Públicos da Área da Juventude e do 

Desporto, interveio para agradecer as palavras do Presidente do Conselho Municipal de 

Educação e do Vereador da Educação, salientando que esta conquista do funcionamento da 
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Loja Ponto JA no concelho de Sardoal é, uma excelente oportunidade para que as informações 

cheguem de forma mais célebre aos jovens do interior. 

Por fim, Pedro Rosa, Vereador da Educação interveio para divulgar que o Município de Sardoal 

irá acolher o espetáculo “Porque é que o Ceu é Azul”, que no âmbito pedagógico, aborda os 

fenómenos que apenas a pragmática Ciência pode explicar, tendo o imaginário como palco 

principal, os intérpretes materializam aspetos explicados pela Física, que explanam processos 

como a nossa perceção visual da luz e que fatores influenciam a travessia das ondas 

eletromagnéticas vindas do Sol, criando uma narrativa poética através do movimento e 

fisicalidade abstrata para a representação dos processos. Esta atividade está integrada no 

Plano Estratégico de Desenvolvimento Intermunicipal da Educação – PEDIME.  

E não havendo mais assuntos a tratar, o Senhor Presidente do Conselho Municipal de 

Educação, António Miguel Cabedal Borges, deu por encerrada a reunião, eram 17h00m. Para 

constar e para os devidos efeitos se lavrou a presente ata que vai ser assinada pelo Presidente 

e por todos os membros do Conselho que participaram na reunião e por mim, Sofia Pires, 

Técnica Superior, que a secretariei e redigi. 

Representante Assinatura 

Presidente da Câmara Municipal 
António Miguel Cabedal Borges 

 

Vereador da Educação - Pedro Rosa  

Representante da Assembleia Municipal 
Alcina Almeida 

 

Representante das IPSS que desenvolvam atividade na 
área da Educação – Anacleto Batista 

 

Representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário 
Público - Paula Santos 

 

Representante do Pessoal Docente do Ensino Básico 
Público – Ana Simples Borges 

 

Representante do Pessoal Docente da Educação Pré-
Escolar – Olga Chambel 

 

Representante das Forças de Segurança, GNR - 
Anjo Pita 

 

Representante das Juntas de Freguesia - Paulo Casola  

Representante da Direção Geral dos Estabelecimentos 
Escolares - Eugénia Correia 
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Representante dos Serviços da Segurança Social – Dora 
Grácio 

 

Representante dos Serviços Públicos de Saúde – Nélia 
Costa 

 

Representante dos Serviços Públicos da Área da 
Juventude e do Desporto – Paula Lopes 

 

Secretariado - Técnica Superior do Serviço de Ação Social 
– Sofia Pires 

 

 


